

Zeitschrift: Anthos : Zeitschrift für Landschaftsarchitektur = Une revue pour le paysage

Herausgeber: Bund Schweizer Landschaftsarchitekten und Landschaftsarchitektinnen

Band: 43 (2004)

Heft: 4: Landschaftsarchitektur im Aargau = L'architecture du paysage en Argovie

Vorwort: Landschaftsarchitektur im Aargau = L'architecture du paysage en Argovie

Autor: Schubert, Bernd

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Landschaftsarchitektur im Aargau
L'architecture du paysage en Argovie

Als sich 1925 die Schweizer Landschaftsarchitekten im Bund Schweizerischer Gartengestalter BSG (heute Bund Schweizer Landschaftsarchitekten und Landschaftsarchitektinnen BSLA) organisierten, war von Regionalgruppen noch keine Rede. Die Struktur des damals kleinen Verbandes, mit Walter Mertens als erstem Präsidenten, war denkbar einfach.

Mit wachsenden Mitgliederzahlen, sich wandelnden Problemen und erweiterten Arbeitsfeldern zeigte sich aber, dass die Nähe zum fachlichen und politischen Geschehen, zu den örtlichen Akteuren und zum persönlichen Beziehungsnetz von unschätzbarem Wert ist. So wurde 1972 in Zürich die erste Regionalgruppe, mit Josef Seleger als erstem Obmann, gegründet. Heute hat der BSLA sieben Regionalgruppen.

Die Regionalgruppe Aargau feiert ihr 25-jähriges Bestehen. Grund für anthos, ihr dieses Heft zu widmen – ihre Leistungen zu würdigen.

1979 gegründet, verstand sich die Regionalgruppe Aargau nie nur als Vertreterin ihrer wirtschaftlichen Eigeninteressen, sondern immer auch als initiative, fachtheoretisch und fachpolitisch engagierte Gruppierung. Die Grussadressen in diesem anthos zeugen von ihrer Anerkennung und Verankerung im planungspolitischen Geschehen des Kantons.

Die «neue Zeitrechnung» der Aargauer Landschaftsarchitektur begann natürlich schon vor der Gründung der Regionalgruppe. 1961 zog es Albert Zulauf in den Aargau, wo er das erste Landschaftsarchitekturbüro eröffnete. Weitere Bürogründungen folgten. Immer wieder zog es Landschaftsarchitekten aus anderen Kantonen und auch aus Deutschland in den Aargau, wo sie zusammen mit ihren (Ur-)Aargauer Kolleginnen und Kollegen eine geballte Fachkompetenz entwickelten.

Die in diesem anthos vorgestellte Werkpalette – die natürlich nicht vollständig sein kann – zeigt das umfassende Verständnis von Landschaftsarchitektur in allen ihren Facetten, von der grossräumigen Landschaftsplanung bis zur detaillierten Gestaltung einzelner Gärten und Anlagen, aber auch fachtheoretische Beiträge, die ihre Wirkung weit über den Kanton Aargau hinaus haben.

Das Heft ist somit auch ein Stück Geschichtsschreibung zur Schweizer Landschaftsarchitektur.

anthos gratuliert der Regionalgruppe Aargau zum 25-jährigen Jubiläum und dankt den Aargauer Kolleginnen und Kollegen für ihre Beiträge sowie Hans-Dietmar Koeppel für die Mitarbeit bei der Redaktion des Heftes.

Bernd Schubert

Quand les architectes-paysagistes suisses s'organisèrent, en 1925, au sein de la Fédération suisse des architectes de jardins (aujourd'hui Fédération suisse des architectes-paysagistes FSAP), on ne parlait pas encore de groupes régionaux. A l'époque, la structure de cette petite fédération professionnelle, dont Walter Mertens fut le premier président, était très simple.

L'accroissement important du nombre de membres, tout comme l'apparition de nouveaux défis professionnels et l'élargissement du champ de travail, mirent en évidence l'inestimable valeur d'un travail de proximité avec les évènements professionnels et politiques, ainsi qu'avec les acteurs locaux et les réseaux de relations personnelles. Le premier groupe régional fut ainsi fondé, en 1972, à Zurich, avec comme premier responsable Josef Seleger. La FSAP compte aujourd'hui sept groupes régionaux.

Celui d'Argovie fête cette année ses 25 ans d'existence, raison pour laquelle anthos lui consacre ce cahier, afin de lui rendre hommage pour ce qu'il a réalisé.

Fondé en 1979, ce groupe régional ne s'est jamais compris uniquement comme un représentant des intérêts économiques des architectes-paysagistes. Les messages qui parsèment ce cahier témoignent de la reconnaissance dont il bénéficie dans le canton et de son ancrage dans la vie politique.

Il va de soi que la «nouvelle chronologie» de l'architecture du paysage en Argovie date de bien avant la fondation du groupe régional. En 1961, Albert Zulauf s'installa en Argovie, pour y créer le premier bureau d'architecte-paysagiste conseil. D'autres bureaux virent le jour par la suite. A plusieurs reprises, des architectes-paysagistes venant d'autres cantons, et également d'Allemagne, s'installèrent en Argovie, pour y développer – avec leurs collègues locaux – une grande compétence professionnelle.

La palette d'ouvrages présentée dans ce cahier d'anthos – qui ne peut naturellement pas être exhaustive – démontre une compréhension globale de l'architecture du paysage incluant toutes ses facettes, de l'aménagement du paysage à grande échelle jusqu'à la conception détaillée de jardins et de parcs singuliers, en passant par des contributions à la théorie du paysage dont les influences vont encore aujourd'hui largement au-delà des frontières du canton d'Argovie.

Ce cahier constitue ainsi une documentation d'une partie de l'histoire de l'architecture du paysage en Suisse.

anthos félicite le groupe régional argovien pour son 25^e anniversaire, et remercie ses membres pour leurs contributions, ainsi qu'Hans-Dietmar Koeppel pour sa collaboration lors de la rédaction de ce cahier.

Bernd Schubert